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企业家谈商业模式创新企业家谈商业模式创新

在互联网领域，招聘更像是一个传统行业。目前，
大部分的招聘网站的年均增速仅在15%到20%之间，与
互联网其他行业相比增速很低。今年，赶集网招聘版块
的收入大概在7亿多元，与去年的2亿多元相比翻了几
倍，远高于行业平均增速。我们体会到两个显著变化：
来自二三线、三四线城市的流量占到了80%多；来自移
动互联网的流量占到了总流量的50%以上。专注用户体
验、紧抓移动互联网机遇，让我们的商业模式不断创
新。作为一个平台型的互联网企业，我们已经进入了一
个发力期。

数据显示，赶集网一天最多收到17万份简历，以
独立访客的IP计算、每月的活跃用户有2亿人。假如把
所有岗位比作金字塔，上端的是白领职位，那么下面是
庞大的基层岗位需求。去年，北上广这些大城市的流量
就只占到了我们全部流量的15%左右。二三线城市、三
四线城市的消费力近些年迅猛上涨，“屌丝经济”开始
逆袭。决不能忽视中国好几亿的、月收入几千元人群的
消费力，或许单人贡献额度并不高，但这一规模庞大的
群体创造了旺盛的购买力，从这个意义来说，“屌丝经
济”其实也是种“长尾经济”。研究他们的需求和习
惯，提供完全不同的用户体验，消费者就会“用脚投
票”作出选择。

举个例子，你想通过网络找份工作，需要先注册，
进入首页看到大量白领岗位的广告，翻了好几页才能看
到基层岗位，找到职位后你看不到企业的联系方式，必
须投递简历。但目前赶集网的做法是，把服务员、保
安、前台、行政助理等非常基础的大众招聘放在首页，
直接点进去看到公司电话就可以拨打，不需要投递简历
就能直接和老板沟通。中小企业一开始在赶集网上发布
招聘信息完全免费。在免费基础上，供需双方信息形成
了一个庞大的平台。到最后，你下载一份简历我收4元
钱，平均15份简历有5个面试，5个面试有一个入职，
和线下需要花费500元至1000元招一个人相比，我们
的成本极小。

今年2月14日起，赶集网举办了为期15天的招聘
节活动，日均求职者从去年的300万增加到800万，每天
在赶集招聘节专区找工作的人数就超过230万人，5天就
超过了1000万人，相当于350场3万人规模的大型线下
招聘会。这也意味着，网络招聘有望成为中基层人才求
职的第一通道。如果你不着急招人就免费发帖，着急就
以4元一份的价格看简历，100元就可以把信息“置顶”
一个礼拜。我们不阻断信息、提供一个免费平台、超低成
本帮用户招人，是对现有垂直网站动辄几千元套餐的颠
覆。虽然也有针对大企业2000元的套餐，但是中小企业
和个人的需求完全通过自助操作就能完成。

同时，我们在移动互联上做了很多创新。移动互联
不仅给赶集网所处的分类信息领域带来巨大影响，而且
为传统产业和互联网产业都提供了一个全新的战场，它
不是替代，而是一个全新时代的到来。目前，我们有超
过50%的流量来自移动互联网，预测明年这一比例将超
过70%。

越来越多的用户通过手机上网是互联网发展的潮
流。然而，很多垂直型网站的移动流量占比仅20%，面
临巨大的发展压力。因为垂直网站专注于细分领域，不
管是找房子、找工作还是找二手车，他们遇到的问题是
一样的：用户使用频次低。我买完房子下次再有需要可
能就在五年十年后，所以客户在手机上使用并下载这个
客户端的意愿偏低。

这时候，平台型网站的后发优势就开始显现。我们
为什么叫做平台型公司？因为我们是一个把用户和大量
中小商家结合到一起的平台。从搬家服务、保洁服务、
家教私人教练、到修马桶的个人，大量的生活小商家都
在这个平台上。生活服务非常零散，需要大量运营和线
下进行整合，所以我们有几亿的市场投入和全国好几万
人的线下队伍。

在跟踪用户行为的时候，我们发现用户真的像我们
广告词中所说，看完工作看房子，看完房子找服务，再
去交友。作为一个生活服务的入口，我们考虑到用户整
个生活的轨迹，并且在移动互联网非常明显地感受到了
用户的这种轨迹。手机客户端每天几十万的下载量，是
我们在移动互联网上优势的体现。

其实，平台型公司有一个很长的酝酿期，早期挣
不到钱。2004年，我从硅谷回国创业，当时美国已经
有了信息分类网站Craigslist。国内的分类信息还发布
在报纸上、贴在电线杆上或者楼道里。几乎同一时
期，大家都看准了这个机会，几千家网站开始做分类
广告。垂直网站往往只做一个品类，房子、车、招
聘，把商家聚集起来，打大量的广告，把用户收集到
平台上，然后开始找商家收费。平台型公司则对商家
和用户都免费，积累起大量的用户和商户才会发力。
从2005年到2009年，分类信息平台网站在外界没有什
么声音，因为都在一点点积累，没有极大用户量，商
业模式就无从谈起。

现在，我们花了近十年时间建立起的大平台已经到
了发力期。我们做了很多创
新，提供私人定制服务,之
前在PC很难实现，
但在移动上我们可
以随时找到这个用
户做定点推送。可
以说，移动互联网
给了我们一个很大
的机遇。

( 本 报 记 者
陈莹莹整理)

有着碳族众多优良基因的石墨
烯，走向市场还要假以时日。陈成猛
告诉记者，目前绝大多数石墨烯厂家
还处于从实验室到中试，或中试向产
业化的过渡阶段。

“事实上，石墨烯产业发展中，面
临的核心问题是，下游应用没有打开，
石墨烯无法产品化，生产工艺也就无
法定型和固化。”陈成猛说。当前石墨
烯“有价无市”，价格过高。根据不同
的品味，石墨烯价格在每克 1000 元
到 8000 元价格不等，高昂的价格抑
制了市场需求，现有需求仅限于研究
机构、科研院所。

而制备技术不成熟也阻碍了石墨
烯的大规模应用。陈成猛介绍，制备
石墨烯目前比较成熟的方式有物理法
和化学法，其中物理法的典型代表是

用胶带粘贴的方式从石墨晶体上获
得，这种方法能拿到结构非常完美的
石墨烯晶体，比较适用于开发电子器
件或物理研究，但无法量产。

量产主要依赖化学法，一种被学
界称为“自下而上”法，也就是从小
分子或碳原子通过化学气相沉积、外
延生长或有机合成等途径组装成石墨
烯片。这种方法规模相对容易做大一
些，所获石墨烯的晶体结构相对完
整，更适合去做触摸屏或太阳能电池
的透明导电薄膜。另一种方式就是

“自上而下”法，有时也叫化学剥离
法，就是把三维的石墨晶体层层拆解
开来，剥成单层或少数几层的石墨烯
产品。

“各厂家的工艺路线和所用插层
剂是有差别的。有的用盐插层然后液

相剥离，这种方法制备的石墨烯含氧
量低，导电性能好，但剥离程度相对低
一点，比表面积不太大，更适于做导电
剂；有的先氧化插层然后剥离，这种方
法剥离程度高，比表面积大，但做出的
石墨烯缺陷比较多，含氧量大，表面活
性强，更适合去做催化、储能等应用。”
陈成猛说。面向石墨烯材料的先进工
艺开发、装备制造和过程控制仍然是
个大课题。

从目前的技术发展来看，最有可
能实现工业化使用石墨烯的下游行业
是复合材料领域和显示技术领域。将
石墨烯添加到塑料、橡胶、涂料等基
体中，“调”出来的产品在性能上会
更强。而对于气相沉积法制成的石墨
烯，陈成猛认为其应用领域主要集中
在触摸屏和太阳能电池等领域。

一个产业健康发展的路径应该是全

产业链的健全过程，即从上游研发生产

到下游市场需求的贯通，其中需求更能

主导产业的走势。从这一角度观察，目

前国内的石墨烯行业可能已经存在泡沫。

石墨烯的确有着广阔的发展空间，

其优良的性能为企业描绘的市场需求是

巨大的，有的研究者甚至将它称为高新

基础产业发展的基石。从科学预测的角

度，它已经成为不可忽视的领域。

然而，即使经历了不短的研发周

期，石墨烯的产学研用链条仍是不完整

的，其大部分研究成果还是处在实验室

阶段，实际应用能力还是一种潜在状

态。更让生产制造者头疼的是，制取石

墨烯成本非常高，超出市场接受能力，

所以石墨烯产业化道路不如想象中简

单。石墨烯从“襁褓”到“做嫁妆”尚

需时日。

而据万德数据显示，目前国内并没

有上市公司主营业务生产石墨烯，也只

有烯碳新材将石墨烯纳入经营范围。可

以明确的是几家生产碳纤维产品的上市

公司正在进行石墨烯产品的研制，而游

资炒作的只不过是与石墨烯关联的碳素

纤维产品。

因此，目前石墨烯的市场表现显然

是“虚火太旺”，并不具备实业基础，游

资趁“火”打劫，之后受伤的是被忽悠

的中小投资者。同时，部分企业“放卫

星”，搞当代科技领域的“大跃进”，并

不能真实反映石墨烯领域的发展状况。

这样的热情给市场造成了虚假繁荣的表

象，与前几年的被“炒熟的纳米”如出

一辙。

一个被过度炒作、制造“繁荣”的

产业，注定会出现问题。我们有许多

这方面的例子，从过去的纳米到光伏

甚 至 包 括 眼 下 的 3D 打 印 技 术 。“ 繁

荣 ” 过 后 ， 就 是 行 业 技 术 大 面 积 的

“饥饿”，而在一些重点行业和关键领

域失去话语权，十分被动。同时，任

何一个新兴产业一哄而上都会留下后

患，石墨烯同样如此。

我国石墨烯研究基本上与世界同

步，这是非常有利的条件，因此在技术

研发、对接市场需求等方面，更应该稳

扎稳打，步步为营，警惕过分炒作。
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材料领域的“洗牌者”
本报记者 温宝臣

凭借其特殊的物理结构和特质，
石墨烯可以在多个领域带来颠覆性的
变革。

如果将其成功用于超级电容器或
锂离子电池的电极材料，套用当下比
较流行的话，“妈妈再也不用担心我的
电池了”。据中国科学院山西煤炭化
学研究所陈成猛博士介绍，储能材料
有两个关键指标，一是导电性，石墨烯
是目前世界上电阻率最小的材料，电
子在石墨烯二维平面上自由迁移，就
好比汽车开上高速公路一般畅通无
阻；二是比表面积，这直接影响储能材
料的比容量，也就是电池的续航能
力。所有组成石墨烯的碳原子都在表
面，对于储能都是有效的，一点都不浪
费。“只用 5 分钟手机就可以完成充
电，而且可以用 3 天甚至更长。”陈成
猛介绍说，这一应用可能会为电动车
动力电池开启新的窗口，在节能环保

方面有望突破。
手机、电脑等电子产品用久了会

发热，这是因为持续的工作产生的热
量无法通过散热片及时与外界交换。
随着高功率电子产品的更新换代，对
散热的要求越来越高，而这恰恰是石
墨烯的机会。

据陈成猛提供的资料，室温下石
墨烯的理论导热系数高达 5300 瓦/
米·开尔文，美国在实验室已测到单片
石墨烯热导率超过 4000 瓦/米·开尔
文，这超越了碳纳米管、金刚石和高定
向石墨，并远远高于导热性能最好的
金属铜达一个数量级。“但这些性能都
是基于一个非常微观的纳米尺度，看
不见、摸不着，真正应用于实际就比较
困难。”陈成猛说，依据石墨烯高导热
的性能，他们研究所已成功将石墨烯
和碳纤维复合成新的薄膜，导热率能
超过 1100瓦/米·开尔文。

氧化石墨烯算是石墨烯的“近
亲”，利用它制成的薄膜具有多种优
异性能。2012 年，中国科技大学工
程科学学院近代力学系吴恒安教授与
安德烈·盖姆教授课题组合作，利用
氧化石墨烯制作出一种新型隔气透水
薄膜材料。他们做了一项有趣的实
验，用这种薄膜封好一瓶伏特加酒，
结果随着水分蒸发，酒的味道越来越
浓。吴恒安说：“水与石墨烯表面特
殊的相互作用，加速了水分子通过纳
米宽道的速度”。

2014 年，这个合作研究组进一步
制作出具有超强离子筛选功能的氧化
石墨烯薄膜。据吴恒安介绍，水环境
中的氧化石墨烯薄膜在水的作用下，
可以阻止水中半径大于 0.45 纳米的
离子或分子通过。这些发现在海水淡
化与净化、传感技术以及能源转换等
领域具有广阔的应用前景。

科学家近日公开了一份赋予用户“超强视
觉”的隐形眼镜制造计划，来自美国密歇根大
学的研究团队说，这种隐形眼镜内嵌入石墨
烯，感光功能极佳，能够侦测到可见光与不可
见光，如红外线一般，具有夜视功能。这一消
息使石墨烯再次罩上神奇光环。

第一片单层的石墨烯的诞生并无多少“技
术含量”。安德烈·盖姆用透明胶带在石墨上粘
一下，这样就会有石墨层被粘在胶带上。然后
把胶带对折后，粘一下再拉开，这样，胶带两
端都有石墨层，石墨层又变薄了。如此反复，
胶带上的石墨层薄到只有一个碳原子的厚度
时，石墨层也就变成了石墨烯。

科学家们在定义石墨烯的时候显得有些为
难。中科院半导体研究所研究员谭平恒告诉记
者，盖姆教授在 2007 年发表的石墨烯论文综
述中，对到底具有多少层碳原子的二维晶体结
构才能称为石墨烯进行了明确的界定：“单
层、双层、多层 （3 层至 10 层） 材料由于仍
然保持二维晶体特性，可称为石墨烯。”

中国石墨烯产业技术创新战略联盟 2013
年就石墨烯材料的定义给出标准，认为石墨烯
是该标准定义的单层石墨烯、双层石墨烯和少
层石墨烯 （3 层至 10 层） 的统称。谭平恒认
为，如何鉴别广义石墨烯层数是目前石墨烯研
究和产业化发展亟需解决的问题。

尽管“名”还不正，但各国已表现出足够
热情。2013 年 1 月，欧盟将石墨烯列为“未
来新兴技术旗舰项目”之一，计划 10 年提供
10 亿欧元资助；英国在 2012 年底宣布将追加
投资 2150 万英镑资助石墨烯商业化进程，并
建立一个国家级研究机构；美国、韩国、日本
则分别在石墨烯制造电脑芯片和晶体管领域、
柔性触摸屏和柔性有机电致发光器件领域、透
明导电膜和散热膜领域走在世界前列。

据不完全统计，当前世界上做石墨烯规模
制备的公司有 50 多家，其中我国就有十几
家，不少研究成果已居世界前沿。

“土办法”制出新材料

警惕未出产品就出泡沫警惕未出产品就出泡沫

英国曼彻斯特大学的研究人员安德烈·盖姆和科斯提亚·诺沃谢夫最

早发现，当石墨层薄到只有一个碳原子厚度时，其韧度和电特性都很突

出。这一发现在科学界引起不小的轰动,不仅因为它打破了二维晶体无法

真实存在的理论预言,更重要的是，石墨烯众多特性可能会改变我们的生

活。安德烈·盖姆和科斯提亚·诺沃谢夫也因为在石墨烯领域的突出贡献

获得诺贝尔奖。

挑战各种“不可能”挑战各种“不可能”

“草根经济”

才是消费主力

□ 赶集网CEO 杨浩涌

②

碳族新秀太“贵族”

右图 中科院重庆研究院宣

布，已在铜箔衬底上生长出 15 英

寸的均匀单层石墨烯,并将其完

整转移到柔性 PET 衬底上和其

他基底表面,并且通过进一步应

用。 （资料图片）

温宝臣


